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（上接第一版）
会议表决通过了十四届全国人

大二次会议关于2023年国民经济
和社会发展计划执行情况与2024
年国民经济和社会发展计划的决
议，决定批准关于2023年国民经济
和社会发展计划执行情况与2024
年国民经济和社会发展计划草案的
报告，批准2024年国民经济和社会
发展计划；表决通过了十四届全国
人大二次会议关于2023年中央和
地方预算执行情况与2024年中央
和地方预算的决议，决定批准关于
2023年中央和地方预算执行情况
与2024年中央和地方预算草案的
报告，批准2024年中央预算。

会议表决通过了十四届全国人
大二次会议关于全国人大常委会工
作报告的决议。决议指出，会议充
分肯定全国人大常委会过去一年的
工作，同意报告提出的今后一年的
任务，决定批准这个报告。

会议经表决，通过了十四届全
国人大二次会议关于最高人民法院
工作报告的决议、关于最高人民检
察院工作报告的决议，决定批准这
两个报告。

随后，赵乐际发表讲话。他说，
十四届全国人大二次会议圆满完成
了各项议程。在全体代表和有关方
面的共同努力下，会议开得很成功，
凝聚了共识、明确了任务、坚定了信
心，是一次高举旗帜、真抓实干、团
结奋进的大会。

赵乐际指出，大会期间，代表们
肩负党和人民重托，以饱满的政治
热情和昂扬的精神状态依法履职尽
责，认真审议各项报告和议案，会议
成果充分体现了党的主张和人民意
志的统一，彰显了全过程人民民主
和国家根本政治制度的显著优势。

赵乐际说，今年是中华人民共和
国成立75周年，是实现“十四五”规划
目标任务的关键一年。认真落实大会

确定的各项任务，努力实现全年经济
社会发展目标，具有十分重要的意
义。我们要在以习近平同志为核心
的党中央坚强领导下，坚持以习近平
新时代中国特色社会主义思想为指
导，同心同德，凝心聚力，团结奋斗，
坚定不移推进中国式现代化。要践
行以人民为中心的发展思想，发展全
过程人民民主，充分尊重人民所表达
的意愿、所创造的经验、所拥有的权
利、所发挥的作用，激发全社会创业
创新创造的热情和活力，汇聚起团结
奋斗的强大力量。要求真务实、真抓
实干，攻坚克难、善作善成，努力克服
一个一个困难，办好一件一件实事，
完成一项一项任务，在团结奋斗中不
断实现人民对美好生活的向往。

赵乐际指出，团结奋斗是中国
人民创造历史伟业的必由之路。让
我们更加紧密地团结在以习近平同
志为核心的党中央周围，万众一心，
拼搏奋进，为以中国式现代化全面

推进强国建设、民族复兴伟业而不
懈奋斗。（讲话全文另发）

下午3时31分，赵乐际宣布：
中华人民共和国第十四届全国人民
代表大会第二次会议闭幕。大会在
雄壮的国歌声中结束。

在主席台就座的还有：马兴瑞、
王毅、尹力、石泰峰、刘国中、李干
杰、李书磊、何卫东、何立峰、张又
侠、张国清、陈文清、陈吉宁、陈敏
尔、袁家军、黄坤明、刘金国、王小
洪、吴政隆、谌贻琴、张军、应勇、胡
春华、沈跃跃、王勇、帕巴拉·格列朗
杰、何厚铧、梁振英、巴特尔、苏辉、
邵鸿、陈武、穆虹、咸辉、王东峰、姜
信治、蒋作君、何报翔、王光谦、秦博
勇、朱永新、杨震，以及中央军委委
员刘振立、苗华、张升民等。

中央和国家机关有关部门、解放
军有关单位和武警部队、各人民团体
有关负责人列席或旁听了大会。

外国驻华使节旁听了大会。

3月10日，全国政
协十四届二次会议闭
幕。在今年会议上，乡
村振兴再次成为委员热
议的话题，特别是来自
农业界别的全国政协委
员纷纷就此建言献策。

“乡村振兴，产业先
行。让老百姓过上好日
子，是基层干部职责所
系，应该把基层干部带
着大家发展产业的积极
性充分调动起来。”全国
政协委员，海南省陵水
黎族自治县文罗镇副镇
长、五星村党总支书记
黄丽萍表示，目前村里
的一片片辣椒、豇豆等
产业基地，是五星村的
振兴基础，也是村民的
致富希望。

人才振兴是乡村振
兴的关键。全国政协委
员、中国农业科学院蔬
菜花卉研究所研究员李
宝聚认为，现在要多措
并举引导青年大学生回
乡创业、振兴乡村。从
政府角度来讲，应该给
返乡大学生提供更有针
对性的培训。

全国政协委员、内
蒙古锡林郭勒盟苏尼
特左旗乌兰牧骑队长
阿拉腾达来每天在草
原上忙着给牧民唱歌，
丰 富 牧 民 的 精 神 生
活。“天天与农牧民打

交道，更知道他们想要
什么、喜欢什么。随着
时代的变化，我也得在
创作、表演等方面加强
提升。”他希望，有关部
门可以出台政策，进一
步增强乌兰牧骑的服
务功能，更好推动牧区
优秀传统文化与乡村
旅游深度融合。

乡村治理水平的不
断优化将为基层带来新
气象。全国政协委员、
西北农林科技大学教授
昝林森告诉记者：“要通
过加强数字化基础设施
的建设，实现精细化服
务管理。我觉得围绕乡
村振兴，我们完全可以
结合新质生产力的培育
和发展，让乡村建设跃
上一个新的台阶。”

农业科技工作者更
加关注如何运用科技创
新，进一步夯实乡村振
兴的基础。建设黑土地
土壤产能数字模拟大科
学装置，发挥卫星遥感
等现代信息技术保护耕
地……委员们聚焦新质
生产力，希望在未来的
科技工作中，进一步加
大创新，解决一些关键
核心技术问题，让农业
生产实现智能化、优质
化，扎实推进乡村高质
量发展。

（据《农民日报》）

全国人大代表、西北农林科技大
学校长吴普特表示，目前我国粮食安
全依然面临一些挑战，北方粮食主产
区面临用水效率增速减缓等问题。建
议构建多维度统筹的粮食生产用水管
理体系。统筹粮食生产侧与消费侧用
水管理，采取产前—产中—产后全过
程用水管理、虚拟水流动格局优化、实
体水—虚拟水耦合配置等措施，实现
区域粮食用水统筹管理，并根据不同

粮食作物水足迹的区域比较优势，进
行区域种植结构优化。

在加强水与粮食科学研究方面，
建议依托优势高校和科研单位，重点
破解粮食生产水足迹控制标准与调控
技术、粮食生产—消费全过程实体水
—虚拟水统筹调控等重大基础和应用
问题，为保障有限水资源禀赋下的粮
食安全提供重要技术支撑。

（据《光明日报》）
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代表委员议国是

食为政首，粮安天下，实施盐碱地
和戈壁等非耕地综合利用、有效增加
耕地面积是实现粮食增产的重要途
径。两会上，全国政协委员、中国农业
科学院蔬菜花卉研究所研究员李宝聚
提交了一份“关于加快盐碱地、戈壁发
展设施农业”的提案，他建议，加快选
育适合盐碱地和戈壁设施农业发展的
特色品种，大力推广盐碱地和戈壁治
理改良。

李宝聚在调研中发现，我国在盐
碱地和戈壁等非耕地应用过程中，还
存在规划引导不到位，盲目发展问题
突出；科技创新不足，盐碱地和戈壁设
施农业专用品种缺乏；产业链条不完

整，生产和流通保障措施不完善；政策
扶持引导不够，缺乏发展资金等方面
的问题。

李宝聚建议，对盐碱地、戈壁的分
布、面积、类型、盐分含量、地下水质量
和土壤质地等关键参数进行全面调
查，评估不同区域利用潜力和限制因
素。针对盐碱地和戈壁的特定环境，
选育耐盐性强、生长表现优异的蔬菜
或其他经济作物品种，通过物理、化学
或生物方法改良盐碱地和戈壁的土壤
质地，使其更适合作物生长，重度盐碱
条件下与基质栽培相结合，提高改良
技术的适应性。

（据《农民日报》）

全国人大代表、西北农林科技大学校长吴普特：

统筹粮食生产用水管理

全国政协委员、中国农业科学院蔬菜花卉研究所研究员李宝聚：

加大盐碱地和戈壁特色作物品种选育推广


